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王菲很“神”，又不爱说话。于是，就成了
“神话”。

《重庆森林》里，她晃悠个身子，翘着眼睛
看天花板，说着“梦游呗”。我当时就差拍大腿
了——这不就是王菲嘛！

我们每个人脑子里都有一个王菲，但都只
是我们想象中的王菲，她的真实面貌到底啥样，
这世界应该是没几个人知道。

问题在于，我们为什么需要知道她到底啥
样？那重要吗？

一点也不重要。我们还在为股市能不能突
破三千点而心惊肉跳，我们还在为五环以外不
属于我们的住所墙上的又一块砖而心如死灰，
我们知道王菲那些破事儿干吗呢？大哥，你爱
王菲，你爱她有啥用呢？

很重要很重要。股市的红旗飘飘无法阻
挡我们爱王菲、爱八卦、爱生活的火热的心，墙
上的一块一块又一块砖更不能冷却我们为王菲
整理出情史八卦关系图的热情。生活已然如
此，再没有八卦，你可叫中国人怎么活。

狗仔们拼命追王菲，我们拼命看狗仔。
“梦游”着、“神”着的王菲于是擎起了中国

最鲜艳的八卦大旗，谁让她不爱说话呢？
可王菲原本只是个唱歌的。
王菲有一首歌叫《催眠》，我一直觉得这歌

太王菲了。歌词、编曲整得都很梦游，都很神。
什么“大风吹，大风吹”，下句就是“爆米花好美”，
每句都不挨着，听着那叫一个晕，却也听得那叫
一个爽。我问过无数喜欢这首歌的女孩子，这
歌说的是啥，没一个人知道。

而我对王菲的音乐取舍，还停留在《天
空》，至少，我知道那些歌在唱啥。

不是说后来的王菲不好，而是说，《催眠》
里的王菲，也太神了，比我理解的所有神，都神。

王菲要开演唱会了，听说叫复出。为了奶
粉也好，为了夫君也罢，反正又一轮口沫横飞。
且，好像也没听到过她曾经高调告别过啊，也就
谈不上复出吧，那是啥？一场演唱会吧，非要给
个定义———“梦游呗”。

2010年7月30日 星期五 统筹 胡田野 校对 学文 版式 杨卫萍

即日起至7月31日，凡固话尾
号、手机尾号、车牌尾号、身份证尾
号为61或8的读者，144元订一份
全年《郑州晚报》，将可能获得61倍
或8倍的惊喜。咨询电话：67659999

半年前看完阿凡达首映，我写过阿凡
达是钉子户的伟大教材，我说中国电影技
术上落后好莱坞五十年，人性上落后五千
年，现在仍坚持这种判断，不管冯小刚是
否拍了李元妮跟方登之间的亲情电影，因
为包括辛德勒名单在内宣布的是弱势向
强权的挑战，而我们的电影是弱势跟更弱势
之间的纠结，前一种挑战其实成就的是信
仰，后一份纠结到最后就修炼成磨叽了。没
办法，中国几千年艺术史就是磨叽史，不敢
直书帝王家事，藏着掖着还夸它是“春秋笔
法”，没一幅直面社会现实的名画，画些云山
雾绕的还说其实那是“写意”，写着写着发现
逻辑狗屁不通断点太多，最后大家定义这就
是“留白”……春秋、写意、留白，影响了我们
几千年，指导我们勇往直前，我们都这样，包
括冯小刚。

没一些写手肉麻吹捧的那么好，可我
还是想说大地震是可以一看的，因为它比
别的更好，这里的人民不敢动，这里的人民
可以感动，哪怕完事之后你觉得这其实是瞎
鸡毛动，我们就剩下这点暖意可以动一动，
这就是这个国家的电影基础，跟我们的文学

基础音乐基础是一样的。我觉得冯小刚有
个地方是不错的，那就是他更多是拍现代而
不是古代，你看最近的导演越拍越古装了，
无极是哪个年代的，黄金甲和三枪是哪个年
代的，赵氏孤儿是哪个年代的，三国、红楼，
最近的也是南京和梅兰芳……大家都在装，
而且不准现在装，得古装，这样很安全，可以
过审，下一步只得拍元谋人河姆渡起源的电
影了。我接触过很多导演很多公司，他们把
酒言欢还对此自鸣得意，觉得把握尺度很老
到，这其实是一个国家影视创作力的悲剧。

至少冯小刚还可以偷摸弄点现实主义
的，从亲情杀出个偏方。

说到这里，我们就知道冯小刚能说些人
话就是中国电影的奇迹了，何况他可以逗大
家继续乐。在中国名导中我是最认可冯小刚
的，因为中国电影的现实是：不可以有曼德
拉，只可以有杜拉拉，看上去很杜拉斯，其实
暗藏着杜蕾斯。

地震，我们不震，此为坚强；地不震，我
们自个震，此为感动。青蛙频频出动，专家
屡屡辟谣，由此看出，中国电影没有震不
震，只有朕不朕。

宇航服之初体验
博客荒芜了这么长时间，真

对不住大家，也有点愧对自己的
名字，叫“苗圃”，博客这么一亩
三分地还老荒着，说不过去。

前些日子，我以“航天科普
公益大使”的身份参加了一系列
航天公益活动，并因此获得亲身
上阵试穿专业宇航服的机会，体
验了一把太空服饰的“新潮流”。

[ 赵薇 ] 天气很热，让人想法很多，

是不是该活动一下呢，连着看了好几天中央台
放的古装连续剧，才发现好久没看尊重史实，不
乱加杜撰的古装戏了，也许没那么刺激花哨可
是很有诚意，省去看历史教科书的时间了。

[ 姚晨 ] 今天采访被问到一个问

题：假如 2012 地球真的会毁灭，你希望剩下的
这两年能做什么？我回答：放下工作，周游世
界。亲爱的博友，你们呢？

[ 李冰冰 ] 这天太热啦！昨天买

了筐鸡蛋，到家一看变小鸡了！买了个凉席，睡
一宿觉变成电热毯了！汽车不用点火自己发动
了！在路上遇到个陌生人，相视一笑，变熟人
了！桌子太烫，麻将刚码好，居然和了！提醒江
湖好友天气太热注意防暑哇哇！

[ 黄健翔 ] 某领导儿子爱说谎，于

是领导买了测谎仪，一日儿子晚归。父：去哪
了。曰：图书馆。机器人一巴掌拍了过去。儿：
去同学家看黄片。父：好大的胆子，我长这么大
就没看过。机器人给了父一巴掌。母怒斥：活
该，对儿子这么苛刻。怎么说他都是你亲生的
啊。啪！机器人又给了母亲一大耳光！

无欲则刚看《红楼》
◎李建中(著名专栏作家）

震还是不震
◎李承鹏（小说家，著名专栏作家）

赵子琪 女明星大爱棒棒糖
娱乐圈中最近非常风靡一种产自台湾的零食——黑糖棒棒糖，前天，新生代女星张歆艺为此口福

遍寻京城卖家，甚至发微博向网友求援，何洁也是黑糖棒棒糖的拥趸，就连男星韩庚也炫耀自己是黑
糖棒棒糖的粉丝。由于黑糖含有较多的铁、钙、钾、镁、锰、锌、核黄素、尼克酸等微量元素和矿物质，而
且有利于人体内酸碱平衡，女孩子吃黑糖不但补血还可以养颜排毒。

明星在行动
苗圃

看新版的电视剧《红楼梦》，我觉得观众定要
保持一种态度：无欲则刚。

“欲”是什么，是期待，这就是为什么一干热爱
《红楼梦》的兄弟姐妹谈起这部电视剧未尝不叹息痛恨
的原因。但是，正如丹纳在《艺术哲学》一书里所言：艺
术受制于它所属的那个时代的精神气候。曹雪芹的时
代，能够诞生《红楼梦》；我们的时代，只能诞生电视剧
《红楼梦》，这是大力量所决定的。幻想着电视剧作出
美学上跨时代的成就，本就是非分的理想。

好比有些人指责小演员演得如何不好。我就觉得
奇怪：小演员怎么会演得好？莫说孩子，就是如今的成
年人，有几个能像大观园里的少男少女那样礼数周全、
谈吐文雅？更遑论饮诗填词谈佛论道赋曲作画打灯谜
了。照我看，剧中的小演员能把大段大段、半懂不懂、
半文不白的台词一字不漏地背出来，已经很了不起，更

别说还要他们同时摆出一副超越年龄的或
淫荡或很有城府的表情。

不是演员问题，那是导演问题？也未
必。就像观众批“黛玉太肥”。乍一看，
确乎如此，本该是“弱柳扶风”的黛玉，如
今看上去“八风不动”。但且慢，诸位读

者，你当真认为就我们聪明？李少红，那么讲求
细节的导演，搞个布景都恨不得用上真古董，她
会不知道黛玉身材的重要性？当然了，她固然
会对记者们反复强调“气质比形象重要”，但
你还指望她说什么，指望她和盘托出身不由己的
苦衷？我相信，不少读者应该对四年前“红楼海选”
时的风波还有记忆——原定的导演胡玫“愤然辞
职”，原因据说是和投资方的矛盾，她称自己并无挑
选演员的权力。问题就在这里，导演换了，矛盾就
迎刃而解了吗？

说到这里，有人会问：演员骂不得，导演骂不得，是
不是我们就只有感叹如今的时代？非也、非也，我从不
赞成搞这样大的打击面。我想，一定要骂的话，总还是
能找到对象。俗话说：冤有头、债有主，依我看，真正该
骂的当是曹雪芹。你想啊，如果他当年能够听他老
子的劝，读点书，求个功名多好？又或者学他的薛
蟠兄弟，脂粉堆里皮肉滥淫一番，得闲留几
句“女儿悲，嫁了个男人是乌龟”之类的诗
歌。那么，他的后代们演绎起电视剧来将是
何等轻松。何苦留下这一部怀金悼玉的《红
楼梦》，害得斯文未泯的观众咬牙切齿？

王菲是个催眠“神话”
◎文隽（资深电影人 专栏作家）

娱人码头娱人码头

子宫决定命运
◎阙道华（资深媒体人）

很久很久以前，中老年男士的偶像刘晓庆老
师说过，做人难，做女人更难。一个世纪以后，女
人们可以开着跑车消费小白脸了，可是她们还是
不得不接受一个事实：做女人似乎更难了。现在
的女孩子要幸福地生存，只有一张漂亮的脸蛋是
远远不够的，她们还得具备一个超级大乐透一般，
一生就是一堆儿子的优秀子宫。

最终决定命运的，是子宫——就像几千年来
的宫廷肥皂剧演的那样，这个每一个人类最初居
住的地方，一直在掌管着已婚妇女的地位。毫无
疑问，梁洛施就拥有当今华人世界最昂贵的子宫，
她为小超人生下的3个儿子，平均每位价值据说超
过一亿——也有说10亿的，反正每一个细胞都闪
耀着金光。当然还有最近刚生出一对千金的黎
姿。虽然没生出男孩，但一胎就生两个，这导致了
她目前的身价，按照香港八卦杂志的算法是突破
了亿元大关，成功晋级贵妇阶层。

相对于从前，贵国的妇女确实拥有了越来越
多的权利，但是，至少在有遗产可以继承的地方，
女人的命运多半还是取决于她生出的孩子是男是
女。看看可怜的小S，连她这种事业成功的女人都
发誓活到老生到老，不生儿子非好汉，一般的女
人，难道不更需要一个儿子给自己的未来一个保
障吗？老婆可以不要，但是儿子始终需要一个妈。

好吃不如饺子，舒服不如倒着啊！躺着体验太空仓的“舒适”，终
于没那么累了。

宇航服的每个环节都要
穿得一丝不苟

赵子琪是黑糖棒棒糖的拥趸赵子琪是黑糖棒棒糖的拥趸


